

I CONGRESO NACIONAL DE CIENCIAS SOCIALES

las **100** ciencias
sociales
a cien años de la
Reforma Universitaria

Córdoba,
4, 5 y 6 de abril
de 2018

TOMO I: ESTADO Y SOCIEDAD

Estado, contexto y transformaciones estatales
Ciudadanía, movimientos sociales y corporaciones
Discurso, discursividades y poder
Autoritarismo, memoria y Derechos Humanos
Violencia, seguridad y diferencia
Comunicación y política
Historia y política
Economía, política y desarrollo
Relaciones internacionales e integración regional
Teoría social. Epistemología y metodología



facultad de ciencias
sociales



Universidad
Nacional
de Córdoba

ÍNDICE

PRESENTACIÓN	18
<i>Carlos La Serna</i>	
I. ESTADO, CONTEXTO Y TRANSFORMACIONES ESTATALES	
TEORÍA SOCIAL CONTEMPORÁNEA: LOS FENÓMENOS JURÍDICOS	23
<i>Lucrecia Aboslaiman</i>	
ESCENARIOS DEMOCRÁTICOS ALTERNATIVOS EN ARGENTINA	34
<i>María Susana Bonetto</i>	
REPRODUCCIÓN SOCIAL Y CUIDADO	45
<i>Natalia Iriarte; Valeria Nicora; Nora Britos</i>	
CAPACIDADES ESTATALES PARA GARANTIZAR EL DERECHO A LA SALUD EN LOS TERRITORIOS: APS Y RENOVACIÓN DE LA GESTIÓN	53
<i>Iván Ase; Cecilia Berra; Jacinta Burijovich; Manuel Ducant; Elian Chali; Lorena Krank; Lucía Mindelberger; Agustín Lohaiza; Jeremías Miretti; Solana Yoma</i>	
LOS PROGRAMAS DE EMPLEO EN ARGENTINA: EL ASCENSO DEL NEOLIBERALISMO Y LA ESTRATEGIA DE WORKFARE	75
<i>Matilde Bustos</i>	
ACERCA DE LOS SENTIDOS DE LO ESTATAL, LO PÚBLICO Y LO PRIVADO EN EL SISTEMA EDUCATIVO ARGENTINO	89
<i>Mariela Andrea Carassai</i>	
ESTADO Y TERCER SECTOR EN LOS SERVICIOS DE CUIDADO INFANTIL EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA	105
<i>Rubén Caro; Lucas Tórrice; Cristina González</i>	
NUEVOS MARCOS INSTITUCIONALES EN SEGURIDAD SOCIAL ¿AVANCES O RETROCESOS?	114
<i>María Eugenia Chacarelli; Emilse Rosario Fonseca; Silvano Juan Ernesto Lenardon</i>	

POLITIZACIÓN DEL SUFRIMIENTO. APROXIMACIÓN DESDE PROCESOS DE INVESTIGACIÓN E INTERVENCIÓN. 132

Ana M. Correa

PANORAMA SOBRE LAS CAPACIDADES INDIVIDUALES DE EVALUACIÓN EN AMÉRICA LATINA: APORTES A LA PROFESIONALIZACIÓN DE LA FUNCIÓN 144

Celeste Ghiano; Nahuel Escalada; María Dolores Castro Mantilla; Marcelo Clavijo

IMAGINARIOS SOCIALES EN DISPUTA: LA PRODUCCIÓN ESTATAL DE JUVENTUDES 160

Nicolás Giménez Venezia

LAS SINGULARIDADES DEL ESTADO DE EXCEPCIÓN EN EL CASO ARGENTINO 170

Carlos La Serna

LOS CAMBIOS EN LA UNIVERSIDAD EN EL CENTENARIO DE LA REFORMA 182

Renee Isabel Mengo; Pablo Rubén Tenaglia

“TU ESFUERZO, NUESTRA GARANTÍA”: ECONOMÍA DE LA DEUDA Y UNIVERSIDAD 197

Silvina Meritano

PAMI DESDE LA MIRADA DE LA PRENSA ESCRITA (1994-1999) 213

Sol Minoldo

TRAYECTORIAS IDENTITARIAS Y TRANSFORMACIONES INSTITUCIONALES EN CÓRDOBA (1999-2005) 229

Juan Manuel Reynares; M. Virginia Tomassini

LISTOS PARA SER USADOS: EL PAPEL DE LOS DIFUSORES DE PROCEDIMIENTOS PARTICIPATIVOS EN LA PLANIFICACIÓN URBANA LOCAL 242

Virginia Romanutti

JUVENTUDES, POLÍTICAS PÚBLICAS Y EDUCACIÓN SUPERIOR. CLAVES DE LECTURA E INTERROGANTES PARA UN ABORDAJE ACTUAL 251

María Eugenia Rotondi

EL LENGUAJE DE LOS DERECHOS EN LA TEORÍA REPUBLICANA CONTEMPORÁNEA 265

Carolina Rusca

LAS ELITES POLÍTICAS EN EL PODER LEGISLATIVO DE CORRIENTES. COMPARACIÓN DE MIEMBROS 1973–1983 271

Sergio Valenzuela; Antonio Álvarez

II: CIUDADANÍA, MOVIMIENTOS SOCIALES Y CORPORACIONES

ALIADOS Y ADVERSARIOS EN LAS LUCHAS POR EL TERRITORIO: CAMPESINOS, INDÍGENAS Y POBLADORES URBANOS 283

María Inés Peralta; Nora Aquín

TRANSFORMACIONES DEL TRABAJO FRENTE A LA RESTAURACIÓN NEOLIBERAL. ACTORES COLECTIVOS, POLÍTICAS PÚBLICAS EN CÓRDOBA, ARGENTINA 298

Natalia Becerra; María José Franco; Javier Moreira; Karina Tomatis

APRENDIZAJES QUE SE TORNAN TRANSFERIBLES: ‘EL AGUANTE’, ‘PONER EL CUERPO’, ‘LA PACIENCIA’, ‘LA LUCHA’... EXPERIENCIAS DE SECTORES POPULARES EN LA RESOLUCIÓN DE NECESIDADES LIGADAS A LAS TTT 314

María Teresa Bosio; Silvina Cuella; Javier Sueldo

LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LOS ASUNTOS PÚBLICOS. REFLEXIONES DESDE UNA PERSPECTIVA COMUNICACIONAL EN UN COLECTIVO SOCIO AMBIENTAL LOCAL 324

María Angélica Carlosena

ESTRATEGIAS DE DISPUTA Y RESISTENCIA DE LAS ORGANIZACIONES SOCIALES EN LOS TERRITORIOS 334

María Teresa Bosio; María Magdalena Doyle; Carolina Álvarez Ávila

LEY 26928 CONSTRUCCIÓN DE DERECHOS DE UNA MINORÍA. PERSONAS EN PROCESO DE TRASPLANTE 346

Eugenia Ferreira Centeno

LA (RE) INVENCIÓN DE LAS PRÁCTICAS EMANCIPATORIAS EN UNA NUEVA ENCRUCIJADA NEOLIBERAL 356

Miguel A. Magnasco; María Eugenia Rotondi

LA MARCHA DE LA GORRA EN CÓRDOBA: DE LA CALLE A LAS REDES SOCIALES 370

Ramón Monteiro; Hernán Vaca Narvaja; Alejandro Fara

LOS NO LUGARES DE LA POLÍTICA: MOVIMIENTOS SOCIALES POR LA SOBERANÍA ALIMENTARIA EN ARGENTINA 383

Giuliana del Rosario Romera Minati

III: DISCURSO, DISCURSIVIDADES Y PODER

DISCURSO Y PODER EN TORNO A LA REFORMA UNIVERSITARIA EN LA COMUNIDAD EDUCATIVA DE LA FACULTAD DE CIENCIAS EXACTAS, FÍSICAS Y NATURALES (FCEFN) – UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN JUAN 395

A. Benavídez; G. Pastrán; G. Ortiz; P. Asunto; P. Atencio

LA CRISIS DEL CAMPO. UNA REACTIVACIÓN DEL CLIVAJE PERONISMO-ANTIPERONISMO 413

Fernando Chávez Solca

LOS DISCURSOS Y LAS PRÁCTICAS DE GESTIÓN CORPORAL. EL CASO DEL RUNNING 429

Lorena Decca

EL DISCURSO INTELLECTUAL EN LOS PROCESOS SOCIO-POLÍTICOS: LOS CASOS PASADO Y PRESENTE Y CARTA ABIERTA 436

Baal Delupi

METÁFORA TÓPICA Y PRÁCTICAS SOCIALES: HACIA UNA CRÍTICA DE LA PRÁCTICA ARTICULATORIA LACLAUSIANA 451

Constanza Filloy

DISCURSO CAPITALISTA, NEOLIBERALISMO Y MASA DEL PÁNICO: ¿LA EMERGENCIA DE LA SOCIEDAD DE LOS TROLLS? 462

Juan Manuel Reynares; Jorge Foa Torres

CÓRDOBA: GUBERNAMENTALIDAD Y RESISTENCIAS 475

Darío Gómez Pucheta

UN ESTUDIO EXPLORATORIO DE ENUNCIADOS SOBRE LA POLÍTICA ECONÓMICA EXTERIOR DE CHINA, DURANTE EL AÑO 2009, A TRAVÉS DE LA TEORÍA DEL FRAMING 484

Sebastián Ianiero

ENUNCIACIÓN POSPOLÍTICA: LOS DISCURSOS DE CAMBIEMOS 505

Fabiana Martínez

CONSTRUCCIONES DISCURSIVAS SOBRE EL PASADO RECIENTE EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES 2015: DANIEL SCIOLI Y MAURICIO MACRI 517

Alejandro Milotich

ESE TRABAJO LLAMADO AMOR. ESTUDIO DE LOS DISCURSOS CONSTRUIDOS SOBRE LAS AMAS DE CASA BENEFICIARIAS DEL PLAN DE INCLUSIÓN PREVISIONAL 532

Tatiana Marisel Pizarro

CONSTRUCCIÓN DISCURSIVA DEL CONCEPTO DE MOTOCHORRO VS JUSTICIERO. CASO: SAQUEOS 4 DE DICIEMBRE DE 2013 549

Marina Lucía Prieto

CONSTRUCCIÓN DISCURSIVA DE UNA NUEVA IDENTIDAD UNIVERSITARIA EN LA REVISTA SAGITARIO 563

Oscar Romano

DESVIÓS Y CONFIGURACIONES DE LO NEUTRO EN LA IMAGEN DEL “CUERPO SIGNIFICANTE” EN TWITTER 575

Pablo Daniel Sánchez Ceci

UNA INDAGACIÓN EN TORNO A LA REPRESENTACIÓN HETERÁRQUICA 587
DE LA COLONIALIDAD DEL PODER EN SANTIAGO CASTRO GÓMEZ
Sofía Zurbriggen

IV: AUTORITARISMO, MEMORIA Y DERECHOS HUMANOS

EL SITIO DE MEMORIA EX D2 COMO ESCENARIO Y SOPORTE FÍSICO DE 598
LA PEDAGOGÍA DE LA MEMORIA: UN ANÁLISIS ACERCA DE LOS MECA-
NISMOS DE CONSTRUCCIÓN Y TRANSMISIÓN DEL PASADO RECIENTE.
María Braccacini Acevedo

EL TERRORISMO DE ESTADO Y LOS JUICIOS POR DELITOS DE LESA HU- 607
MANIDAD EN LA PROVINCIA DE LA RIOJA.
Rosa Beatriz Peralta

ANÁLISIS CRÍTICO DEL CASO FONTEVECCHIA: TENSIONES ENTRE EL 613
ORDENAMIENTO JURÍDICO INTERNO Y EL SISTEMA INTERAMERICANO
DE DERECHOS HUMANOS
Carlos Piazzí Ávila

“EL CADÁVER EXTREMISTA”. MODOS DE NARRACIÓN Y ESCRITURA EN 622
LOS ARCHIVOS DE MORGUE EN TORNO A LAS MUERTES ACONTECIDAS
POR MOTIVOS POLÍTICOS, EN EL PERÍODO 1975-1976
Lucía Ríos

LA (RE)ESTIGMATIZACIÓN DE LAS MILITANCIAS EN LA HISTORIA RE- 636
CIENTE, A PROPÓSITO DE “LA TABLADA” EN ENERO DE 1989.
Ana Carol Solís

PLANTAR EL CUERPO: LA DESAPARICIÓN FORZADA COMO NEGACIÓN 652
RADICAL DE LA SUBJETIVIDAD
Aldo Sebastián Vergara Duveaux

V. VIOLENCIA, SEGURIDAD Y DIFERENCIA

REPRESENTACIONES Y PRÁCTICAS DE JÓVENES CORDOBESES EN TOR- 668
NO A LA SEGURIDAD
Mariana Patricia Acevedo; Luis Arévalo; María Inés Peralta

EL ESTADO VIGILANTE Y LA MERCANTILIZACIÓN DE LA VIOLENCIA 684
Jorge Ahumada; Lorena Alonso; Gabriela Römer

¿SEGURIDAD PARA QUIÉNES? 697
Luis Alberto Canchi; Aylén Villafañe; Celeste Viotti Giorda

HACIA UNA CARTOGRAFÍA DEL MIEDO. LA GESTIÓN POLÍTICA DEL MIEDO 707
Celeste Alamo; Claribel del Valle Cecato

LA VIOLENCIA COMO FENÓMENO SOCIAL-HISTÓRICO-CULTURAL 723
Claribel Cecato; Agustina Porta; Stella Regis

MEMORIA COLECTIVA y CÁRCEL DE SAN MARTÍN: LAS VOCES DE LOS SUJETOS 735
Lucas Herrera; Sofía Rizzo

CRIMEN ORGANIZADO EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE DESDE UN ENFOQUE INTERDISCIPLINARIO 750
Nicolás Santiago Lien

CÁRCELES: SOBRE LAS MARCAS EN LA SUBJETIVIDAD Y EN LOS CUERPOS EN EL ENCIERRO 771
Nadia Aimé Milillo

SUBORDINACIÓN Y AUTORIDAD EN LA PROFESIONALIZACIÓN DE LAS MUJERES EN LA POLICÍA DE CÓRDOBA 778
Florencia Rodriguez

PROBLEMAS DEL DESARROLLO: SEGURIDAD CIUDADANA (DELITO, SENSACIÓN DE INSEGURIDAD Y POLÍTICAS PÚBLICAS). 793
Edgardo Daniel Vaca

VI: COMUNICACIÓN Y POLÍTICA

LOS DISCURSOS POLÍTICOS Y LAS ESTRATEGIAS DE ENUNCIACIÓN EN PROGRAMAS TIPO MAGAZINES DE CÓRDOBA: EL CASO DEL SHOW DE LA MAÑANA Y BIEN DESPIERTOS 813
María Belén Angelelli

HIPERCOMUNICACIÓN POLÍTICA, RED Y *BIG DATA* SOCIAL: ELECCIONES 828
2015 Y CAMPAÑA 2016 PARA INMIGRANTES PERUANOS EN LA REGIÓN
CÓRDOBA

Miguel del Pino Díaz; Gastón Toro

DEL EMBROLLO AL MACHISMO... LOS SENTIDOS SOBRE INSEGURIDAD EN 842
CÓRDOBA Y EL ROL DE LOS MEDIOS EN SU CONFIGURACIÓN

Valeria Meirovich; Susana Morales; María Magdalena Doyle

TWITTER COMO HERRAMIENTA DE USO PROFESIONAL EN EL PERIO- 859
DISMO. LA SITUACIÓN EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA, ARGENTINA

Dafne García Lucero

REFLEXIONES SOBRE LA MIRADA QUE ESTUDIANTES VARONES CONS- 869
TRUYEN DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO, EN EL TERRITORIO UNIVERSITARIO

Romina Gil Lazzati; Luis Alberto Canchi; Ariel Aybar

PARA NO ABURRIR AL LECTOR: EL ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA 879
EN LA PROVINCIA DE MISIONES

Leonardo Damián Motta

POLÍTICAS PÚBLICAS PARA EL MERCADO PERIFÉRICO DE LAS TELECO- 893
MUNICACIONES EN LA ARGENTINA: ACTORES, ASIMETRÍAS DE PODER Y
ROL DEL ESTADO

Ezequiel Alexander Rivero

USOS POLÍTICOS DE INTERNET EL CASO DE LAS AGRUPACIONES UNI- 910
VERSITARIAS EN LA UNSE

Héctor Leopoldo Esteban Salto

DEL DESARROLLO DE MEDIOS A LAS POLÍTICAS PÚBLICAS: LA INFLUEN- 920
CIA DE LA AYUDA EXTRANJERA EN EL CAMPO LATINOAMERICANO DE
COMUNICACIÓN

María Soledad Segura

LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA Y LA RE-VINCULACIÓN CON 934
SUS MEDIOS EN LA ÚLTIMA DÉCADA

Juan Martín Zanotti

VII: HISTORIA Y POLÍTICA

PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS EN AMÉRICA LATI- 952
NA: LA FORMACIÓN DE HUGO CHÁVEZ EN EL MARCO DEL PLAN ANDRÉS
BELLO. 1971-1975.

Santiago Giantomasi

IDENTIDADES Y LUCHAS EN LOS MÁRGENES DE LA CIUDAD. PROCESOS 967
HISTÓRICOS DE ENCUENTROS Y DESENCUENTROS ENTRE LOS VECINOS
BARRIOS BELLA VISTA Y OBSERVATORIO

Natalia González; Cintia Nin; Sofía Rizzo

DE LA CRISIS DEL 2001 A LA INSTITUCIONALIZACIÓN DEL ORDEN 981
ESTATAL

Eduardo José Hurtado

LAS FIESTAS DE LOS BICENTENARIOS. UNA APROXIMACIÓN A LOS DIS- 995
CURSOS DE ÉPOCA

Diana Pogliaga

DINÁMICA DE LAS IDENTIDADES POLÍTICO-PARTIDARIAS EN ARGENTI- 1005
NA: 1983-2001

Iván Tcach

EN BUSCA DEL ACONTECIMIENTO... 1013

Nancy Alice Vázquez

VIII: ECONOMÍA, POLÍTICA Y DESARROLLO

GRAMSCI EN LA ECONOMÍA POLÍTICA ARGENTINA: LA UTILIZACIÓN DEL 1028
CONCEPTO TRANSFORMISMO EN EL ANÁLISIS DE EDUARDO BASUALDO
SOBRE EL DESARROLLO DEL RÉGIMEN SOCIAL DE ACUMULACIÓN POR
VALORIZACIÓN FINANCIERA

Santiago Gerchunoff

LA UNIVERSIDAD PÚBLICA COMO CREACIÓN DE VALOR EN EL ESTADO. 1041
PONIENDO EN DUDA LAS VERDADES DEL BANCO MUNDIAL.

María Luz Ezquerro

CTEP: TENSIÓN/ARTICULACIÓN ENTRE NARRATIVA AUTONOMISTA Y NARRATIVA INSTITUCIONALISTA 1054

Juan Cruz Falco

LA VOZ DE LOS EMPRESARIOS INDUSTRIALES CORDOBESES DURANTE LA CONFORMACIÓN DEL NUEVO RÉGIMEN DE ACUMULACIÓN POR VALORIZACIÓN FINANCIERA (1976-1983) 1070

Marina Giraudó; M. Victoria Tejeda; Laura Bonafé

HACIA UN ABORDAJE POLÍTICO-IDEOLÓGICO DE LA ECONOMÍA POPULAR 1088

Manuel Martínez

EL CARÁCTER CIENTÍFICO DE LA ADMINISTRACIÓN EN UN MARCO DE HISTORIA CONCEPTUAL 1098

Walter Raúl Molina

CADENAS PRODUCTIVAS COMO CAMPOS. MODIFICACIONES ESTRUCTURALES EN LA INDUSTRIA DE LA CONFECCIÓN DE INDUMENTARIA FRENTE A LOS NUEVOS CAMBIOS MACROECONÓMICOS 1109

Nahuel Aranda

EL TRABAJO UN SIGLO DESPUÉS 1126

Rodolfo Molina

NEOLIBERALISMO: USOS Y SENTIDOS DE UNA EXPRESIÓN POLISÉMICA. VALORIZACIÓN FINANCIERA DEL CAPITAL Y PROGRAMÁTICA ÉTICO-POLÍTICA 1134

Sergio Saiz Bonzano

LAS DIFUSAS FRONTERAS ENTRE LAS POLÍTICAS SOCIALES Y LAS POLÍTICAS ECONÓMICAS. EL CASO DE ARGENTINA EN EL PERÍODO 2003-2015 1142

Karina Tomatis

IX: RELACIONES INTERNACIONALES E INTEGRACIÓN REGIONAL

INTEGRACIÓN REGIONAL, AUTONOMÍA E IDENTIDAD CULTURAL EN AMÉRICA LATINA. LOS CASOS DE ALBA-TCP, UNASUR Y CELAC 1157

Nahuel Millahueique

PRINCIPIOS OPERATIVOS EN LA DECISIÓN DE PROFUNDIZACIÓN COM- 1170
PRENSIVA DE LA REFORMA EN LA REPÚBLICA POPULAR CHINA (2013)

Gustavo E. Santillán

RUPTURAS Y CONTINUIDADES EN EL DISCURSO DE LA SOBERANÍA. EL 1188
CASO DE UNASUR

Pilar Unsain

X: TEORÍA SOCIAL. EPISTEMOLOGÍA Y METODOLOGÍA

APORTES PARA UNA NUEVA TEORÍA CRÍTICA DE LA DOMINACIÓN. AXEL 1202
HONNETH Y EL CÍRCULO “EXTERNO” DE LA ESCUELA DE FRANKFURT

Francisco Abril

LOS ROLES SOCIALES Y LA ESCISIÓN DEL EGO AGENS EN PERSONALIDA- 1214
DES MÚLTIPLES. CONSIDERACIONES EN BASE A LA SOCIOLOGÍA FENO-
MENOLÓGICA DE ALFRED SCHUTZ

Carlos Belvedere

LA NOCIÓN DE EXPERIENCIA COMO ARTICULADORA PARA PENSAR LO 1228
SOCIAL

Romina Cravero; Ana Inés Lázzaro

NOTAS SOBRE LA RELACIÓN ENTRE CAPITALISMO Y ACELERACIÓN 1241
SOCIAL

Javier Cristiano

DOS PERSPECTIVAS HISTÓRICAS SOBRE LAS RELACIONES ENTRE SO- 1256
CIEDAD Y PRODUCCIÓN DE CONOCIMIENTO. COMPARACIÓN DE LAS
SOCIOLOGÍAS DEL CONOCIMIENTO DE NORBERT ELIAS Y MICHEL
FOUCAULT

Germán Díaz

- DOCUMENTAL “HACER SOCIOLOGÍA EN CÓRDOBA”: ENTRE LAS AULAS Y LAS CALLES”. UNA LECTURA POSIBLE SOBRE LA CONSTITUCIÓN DEL CAMPO DE LA SOCIOLOGÍA EN CÓRDOBA 1272
Severino Fernández; Ana Antolín Solache; María Soledad Segura
- LOS TRES NIVELES DE LA AUTONOMÍA RELATIVA EN NICOS POULANTZAS 1284
Jacinta Gorriti
- DERECHAS ACTUALES Y EL PROBLEMA DE LA HEGEMONÍA. DEBATES TEÓRICOS E INTELECTUALES EN LA COYUNTURA ARGENTINA. 1296
Guido Montali
- UNA DISPUTA ENTRE SOCIOLOGÍA Y FILOSOFÍA: J. MEDINA ECHEVARRÍA Y J. GAOS 1309
Gastón Oliva
- DEVENIR RECURSO DEL MUNDO Y NECROMÁQUINA 1317
José Platzeck
- ¿CÓMO SE HA CONSTRUIDO CIENCIAS SOCIALES EN LA REGIÓN? LA FLACSO CHILE Y SUS DERIVAS 1327
Oscar Pacheco
- LA TEORÍA SOCIAL LATINOAMERICANA INTERROGADA POR LOS FEMINISMOS. PROBLEMATIZACIONES DEL SABER Y DEL PODER EN LA CONSTRUCCIÓN DE CONOCIMIENTOS. 1336
Ruth Sosa
- BIOPOLÍTICA Y ESTADO DE INSEGURIDAD. APUNTES SOBRE LA PRODUCCIÓN SOCIAL DE SUBJETIVIDADES MONSTRUOSAS 1350
Andrea Torrano
- LA UNIDAD ENTRE TEORÍA Y PRAXIS: NUEVAS CONSIDERACIONES 1360
Esteban Torres

EL TRABAJO UN SIGLO DESPUÉS

Rodolfo Molina⁵¹⁷

Palabras clave: trabajo – historia – transformaciones

Introducción

El problema –mejor dicho, los problemas– del trabajo y los relacionados con él, como el de las jubilaciones, las prestaciones sociales, la familia y la posibilidad de criar hijos, suelen ser abordados como cuestiones técnicas, como problemas exclusivamente de eficiencia, o como de pura materia económica. La teoría económica lo considera uno de los tres factores de la economía junto con el capital y la tierra. Sin embargo, si bien se trata de una cuestión principalmente económica en tanto el trabajo se paga en especie o en dinero, en tanto hace al poder adquisitivo de los trabajadores, a la distribución de la riqueza en la sociedad y a la acumulación de capital, en la formas que ha ido adquiriendo el trabajo a lo largo de los dos siglos y medio de sociedad industrial hay otras dimensiones que han contado tanto, según la época, como las técnicas y las económicas dentro de las cuales es habitualmente considerado. Deberían ser tomadas en cuenta también, en esa complejidad, las condiciones político-sociales de la época y el conjunto de funcionamiento del sistema capitalista.

Una perspectiva histórica

A comienzos del siglo XX coexistían en el mundo variados sistemas de relaciones sociales que se insertaban en los diversos lugares de la trama de la economía-mundo que había sido conformada por la segunda revolución industrial con su correlativa división internacional del trabajo y la expansión colonial concomitante.

Nuestro país fue incorporado de ese modo a la división internacional del trabajo que se conformó en la segunda mitad del siglo XIX. Fueron capitales norteamericanos, que compraron frigoríficos ingleses a partir de 1907 los primeros que en la década de los años diez, y por un tiempo los únicos, incorporaron la nueva forma de organización del trabajo, el taylorismo, desarrollada en EEUU desde pocos años antes y que se avenía perfectamente a las tareas desa-

⁵¹⁷ Centro de Estudios Avanzados, Universidad Nacional de Córdoba. Correo electrónico: hector1240@yahoo.com.ar

rrolladas en el frigorífico. En el Ferrocarril Central Norte se aplicó este sistema a principios de la década siguiente tras las huelgas de los años 1917, 1918 y 1919.

Con ese sistema se optimizaba la división del trabajo iniciada por la primera revolución industrial, destacada y considerada por Adam Smith la base de todo el nuevo sistema de producción puesto en marcha por la revolución industrial de su época.

Para 1918 aparecía la primera cinta continua de producción de Ford para la fabricación del modelo T en serie. Ahora bien, el caso de Ford en su fundador, Henry, pone de manifiesto la relación entre la maximización de la producción en escala con el consumo, lo que implicaba la consideración de la existencia de una base social que consumiría lo producido de esa manera.

En EEUU sería el creciente mercado interno conformado las clases medias en expansión y aún –según Henry Ford– los mismos obreros que producían el modelo T. En Argentina, la aplicación de la novísima tecnología laboral estaba dirigida al abaratamiento y estandarización de la producción más importante (en términos económicos y de sectores sociales nacionales involucrados, y del nuevo origen de los capitales que agregaban valor en la cadena productiva de la ganadería de invernada) orientada al mercado de exportación.

Por otro lado, en paralelo –entendido en un sentido histórico amplio, no de exacta sincronía– en Europa, particularmente en Alemania desde la década de los años ochenta del siglo XIX y en Inglaterra desde comienzos del siglo XX, se pusieron en vigor los primeros sistemas de bienestar social modernos, organizados desde Estado que se separaban de la caridad religiosa o del apoyo que del Estado podían haber tenido las instituciones religiosas.

Tanto los nuevos sistemas estrictamente técnicos (taylorismo y fordismo) como los sociales (de bienestar social) tenían como objetivo básico elevar la productividad habiendo tenido en cuenta tanto las condiciones sociales internas como las externas. La Alemania de Bismark necesitaba competir con la industria inglesa, y para eso la calma social y la disposición obrera necesaria, al tiempo que la Inglaterra de principios de siglo necesitaba algo semejante en un momento en que ya Alemania y EEUU eran fuerte competencia.

Es decir, en el origen de las modificaciones técnicas de los sistemas de trabajo y de las relaciones obrero patronales así como de la concesión de ciertos beneficios sociales a los trabajadores es posible observar la presencia, en distinto tipo de combinación, según las características de la formación económico-social de que se trate, de tres tipos de factores: 1) uno principalmente técnico, la organización del trabajo como división de tareas en vistas a maximizar el volumen y/o calidad de la producción; 2) el relacionado con las condiciones

sociales consideradas en relación con la parte técnica de la producción como con las relaciones de fuerzas políticas (en sentido amplio, social –de la *polis*– no estrictamente de partidos); 3) el conjunto del funcionamiento del sistema capitalista, en cuanto a la división de trabajo internacional del trabajo que en cada época implica, que son también relaciones entre países y Estados e incluyen aquí posibilidad de acuerdos como también rivalidades.

En el período de entre guerras se expandieron las posibilidades de ambos, taylorismo y fordismo combinados, así también como las consideraciones de aumento de acceso al consumo y de beneficios sociales. Entendido esto de forma general, en una visión macro para los países industrializados principalmente, aunque no algunos beneficios sociales y políticos alcanzaron al mundo subdesarrollado. Parece importante tener presente acá que aunque los enfoques ideologizados de los fenómenos técnicos, particularmente los que hacen a la producción y al consumo, suelen ser presentados como si dieran lugar a productos y a métodos de libre disposición por el conjunto o por la mayoría del género humano, lo real es que son muy diferentes los ritmos de introducción de nuevas tecnologías de producción según ramos de actividad, según escalas de capital, así como también países y sociedades en donde puedan ser introducidos. La mayor parte de los artículos de prensa, gran parte de los de revistas especializadas, la gran mayoría de empresarios y la totalidad de los políticos que hacen elogio de las nuevas posibilidades técnicas –puesto que eso son principalmente, *posibilidades*– se expresan como si no existieran ni *copyright*, ni secretos industriales, ni *gap* (diferencia) tecnológica entre industria pequeñas y grandes, entre países, entre niveles de poder adquisitivo considerados en términos monetarios como en términos demográficos. Algo semejante ocurre con los nuevos tipos de productos, no todos los países o sociedades acceden a ellos al mismo tiempo, ni tampoco están disponibles las mismas variedades de un mismo tipo de productos, ni siquiera las mismas marcas. También hay diferencias en la introducción de los sistemas de remuneración y de otros beneficios sociales, en razón tanto de lo que se considera posibilidades económicas de implementación como de cálculos políticos de los sectores dominantes: mientras en Alemania hacía veinte años que se ponían en vigor las primeras medidas de bienestar social, y en la –para los sectores dirigentes argentinos– la modélica Inglaterra introducía las primera medidas de bienestar, en Argentina el segundo gobierno de Roca se limitó a encargar el Informe a Bialet Massé y tomar nota de él, aceptando después la sanción de algunas leyes sociales pero sin que hubiera se tomaran medidas conducentes a una real puesta en práctica (por otro lado, a la inversa, en la Argentina de las últimas décadas se ha hecho

menos fácil que en otros países desarmar la legislación laboral sancionada entre los años cuarenta y los años setenta).

Entre tanto, y más allá de la división internacional de trabajo conformada para la mayor parte del mundo en el siglo XIX, se dieron algunos fenómenos de diversidad con respecto al patrón general. Uno de ellos, quizás el más importante en la historia humana desde el siglo XVI, fue la industrialización de Japón: por primera vez un país no euro-norteamericano se atrevía a iniciar un proceso de industrialización autónoma ensayando tanto la readaptación de relaciones sociales anteriores como tomando ejemplos variados de países de industrialización más tardía y al mismo tiempo inventando instituciones o combinaciones nuevas de algunas ya conocidas; e igualmente se atrevía a desafiar (llegando después a enfrentar) en términos de igualdad a las potencias industrializadas. Otro fenómeno de gran dimensión histórica fue el de los inicios de los movimientos de independencia en países de Asia, como India, China, Corea, y Vietnam entre otros. De diferente manera esos movimientos de independencia también dieron lugar, aunque no de manera directa e inmediata, pero sí históricamente real, a la posibilidad de vías de industrialización autónomas: al ejemplo de la industrialización de Japón le siguió el de la Unión Soviética en los años treinta –no va implicado acá un elogio de los costos sociales de esos procesos de industrialización, sino señalar la novación histórica que significaron y *la puesta en evidencia de la posibilidad* de no seguir la teoría socio-histórico-económica dominante. Los modos de sostener socialmente podían ser diferentes también, mientras en la Unión Soviética los costos sociales fueron según sectores definidos socioeconómicamente y restringiendo el consumo individual, en Alemania se dio sobre sectores división simbólica sociocultural (además de la derrota de la revolución) pero al tiempo que buscando, en escala posible, un mayor consumo y bienestar de ciertos sectores medios de la sociedad. Tal como en EEUU, el crecimiento económico del nuevo país se produjo profundizando la línea de fractura socio-racial definida desde la independencia, quedaban así excluidos los negros de toda la ampliación del mercado de consumo (parece pertinente agregar que fue en las primeras décadas del siglo XX que comenzó la emigración de negros del sur al norte empleándose como sirvientes, músicos u otras actividades de servicio sin prestigio, siguiendo la creciente afluencia económica de las clases medias y altas; eso no ocurrió después de la guerra de Secesión con el desarme de la esclavitud convirtiéndose mano de obra y consumidores de la industria del norte como todavía es posible oír en medios académicos).

No obstante todo lo necesario que es remarcar las diferencias en la ocurrencia de los fenómenos sociales y económicos, y las que es posible observar en sus combinaciones históricas en sociedades reales, así como las marcadas diferencias en los ritmos de los procesos, también es posible registrar contemporaneidad de fenómenos político-sociales según las condiciones de las sociedades particulares en relación con el conjunto del funcionamiento del sistema capitalista. Desde la segunda mitad del siglo XIX se fueron acentuando las acciones de rebelión y de repudio a las condiciones reales de la vida en muchas sociedades, como consecuencia de la profundización del desarrollo industrial y de la división del trabajo. Fue la época signada por las acciones anarquistas principalmente, como también socialistas (Comuna de París), grandes huelgas y otras acciones. Sin embargo, las consecuencias sociales de la Primera Guerra mundial, al mismo tiempo que condiciones emergentes de la modernización dieron lugar a movimientos sociales de muy distinto tipo aunque suficientemente poderosos como para dejar huellas profundas, aún los que fueron derrotados. A partir de 1917 se puede señalar la Revolución rusa, pero también otros intentos revolucionarios en países de Europa central, principalmente el de Alemania. El movimiento de la Reforma en Córdoba en 1918, pero también ese año los llamados Motines del arroz en Japón. Igualmente variados fueron los acontecimientos de 1919, empezando por la Semana Trágica en Buenos Aires, pero debiendo destacar acá los movimientos culturales de desencadenante universitario e intelectual en Corea contra la antigua sociedad pero sobretodo contra la colonización por parte de Japón y el gran movimiento cultural chino que tanto buscaba la desaparición de la vieja sociedad como incluso modificar el idioma y del cual poco después se derivaría la formación de organizaciones comunistas. El movimiento de la Reforma de Córdoba cundió en el mundo hispano hablante en meses y algunos años siguientes. Los años veinte vieron una ampliación de las políticas liberal-laboristas en Inglaterra, la ampliación de los derechos de voto tanto en Argentina (voto femenino en la provincia de San Juan) como en Japón (voto universal masculino). Pero la primera posguerra fue también época de auge de variados movimientos culturales y estéticos de carácter renovador y hasta revolucionario de las costumbres, cuyos emergentes están hoy, sin embargo, incorporados a la vida cotidiana.

Sin embargo, la relativa mejora de las condiciones de vida y el consumo en algunos países y de ampliación de las políticas culturales terminaron más o menos abruptamente con la crisis de 1929. Aunque no resultantes directos de ella, los movimientos autoritarios de tipo fascistas se vieron favorecidos por las consecuencias sociales y económicas de la Crisis. No obstante, en plena época

de depresión mundial y auge proteccionismo tuvieron lugar la formación de la República en España y los gobiernos de Frente Unido en Francia y en Chile. Sin olvidar las reformas de los primeros años de gobierno de Getulio Vargas.

La Segunda guerra mundial, fue otra guerra para solucionar disputas entre países industrializados pero esta vez con la participación de Japón con su imperio colonial y de la Unión Soviética. No podía ser de otra manera, terminada la guerra por predominio económico político sin distinción de sistema económico, se pasó al claro enfrentamiento de sistemas económicos con la Guerra Fría.

La Revolución rusa y la Guerra Fría, si bien significaron poco (excepto la mejora respecto de la terrible miseria y hambre de la primera posguerra) en términos de mejora de mejora del nivel de vida de la población soviética tuvieron el efecto del temor que provocaron en los sectores dirigentes occidentales de países desarrollados a posibles levantamientos sociales. En Argentina aún antes de terminada la guerra, y en Europa dadas las condiciones de miseria e inflación de posguerra. El temor al comunismo y la economía de la llamada reconstrucción, en un marco histórico en el que todavía eran posibles los proyectos de desarrollo del capitalismo nacional, o industrialización más o menos autónoma, dieron lugar a la aplicación de las políticas laborales anteriores y a la introducción de nuevas medidas laborales y de bienestar social. Los ahora llamados años dorados de 1945 a 1973, con pico en los años sesenta. Para la mayoría del mundo capitalista, cabría agregar, pero no todo. A mediados de esa década el presidente Lyndon Johnson presentó el ahora poco prestigiado proyecto de la Gran Sociedad, cuyo fin era acabar con la pobreza en EEUU; el problema ya existía como para recibir ese nivel de atención; sin embargo, no se podría dejar de tener en cuenta los fenómenos político-sociales del gran, inusitado auge de los movimientos por las libertades civiles (básicamente de la población negra) y aún grupos políticos armados negros, y los movimientos contra la guerra de Vietnam. La década de los años sesenta tuvo, además, otros movimientos artísticos y culturales de gran repercusión hasta hoy, si bien sus nombres quedan olvidados. Esa década terminó con grandes movimientos políticos de masas de gran rebeldía social, involucrando según los países a gran parte de la juventud y a intelectuales (EEUU, Francia, Japón, México) y ellos sumados a los movimientos obreros (Argentina) que parecieron cambiarían el mundo en uno mucho mejor.

No obstante, sumado todo eso a la gran crisis financiera del sistema norteamericano con el fin de la convertibilidad del dólar en 1971 y la previsible derrota en Vietnam, para 1973 los sectores dirigentes de EEUU, Europa y Japón ya tenían otros planes, y no sólo el golpe de Estado en Chile o los subsiguientes

tes en otros países de América latina. Los años dorados habían terminado. En 1973 se reunió la Comisión Trilateral con empresarios, políticos e intelectuales de aquel triángulo del poder económico y político. Y en 1975 fue publicado el Informe sobre la crisis de la democracia (Crozier et al, 1975) en el que básicamente se sostenía que las poblaciones de los países democráticos, *occidentales*, reclamaban cada vez más beneficios que los Estados no estaban en condiciones de satisfacer. Ese era el dilema de la gobernabilidad de la democracia. Ese fue el inicio del mundo que conocemos hoy.

El mundo de las cuatro últimas décadas

Las deudas externas de los países latinoamericanos de los años setenta y ochenta, y también la de Corea del Sur y países del sudeste de Asia, ponen en evidencia que en el mundo no escaseaban los capitales. Antes bien sobraban. Se ofrecían tanto a regímenes económicamente corruptos, como el de la dictadura argentina, para endeudar y fugar (Basualdo, 2017), como a dictaduras desarrollistas como la Corea del Sur, y en cierta forma también la de Brasil para ser usado en procesos de industrialización. En Argentina además del proceso de financierización se dio otro paralelo de desindustrialización (Schvarzer, 1996) que al mismo tiempo que desarmaba la naciente integración de la estructura industrial argentina, disminuyó la población obrera, sin contar el ataque a las estructuras sindicales, particularmente los cuerpos de delegados.

En el mundo industrializado tanto la toma de nota del diagnóstico del Informe de la Comisión Trilateral, como los postulados de economía neoclásica heredera de los postulados de la Sociedad Mont Pelerin fundada por Friedrich Hayek en 1947 es decir, ocurrió justo cuando comenzaba el auge de posguerra de las políticas keynesianas.

El aumento del precio del petróleo encareció la energía en los países industrializados no productores, si bien en otros como en Francia se había desarrollado la energía nuclear. Las crisis del petróleo y el ciclo de baja de la economía dieron lugar a las compras de compañías y a la recomposición de su organización.

Por otra parte, en Japón el encarecimiento de la energía, el aumento del precio de la mano de obra y la gran disposición de capitales dio lugar al traslado cada vez más acelerado en los años ochenta de la producción de la industria japonesa a países del este y sudeste de Asia, reservando en el país la fabricación de productos de alta tecnología y los tramos de alta tecnología de la fabricación de un producto.

Aun empresas estadounidenses comenzaron a trasladar las industrias de menor valor agregado a otros países, particularmente la industria textil, productos como vaqueros y remeras.

Hasta hace pocos años era común oír decir que China era el desinflador del precio de la mano de obra del sistema capitalista, entendiendo por ello a la industria europea y norteamericana. Sin embargo, el desarrollo capitalista de China, se dio en sus comienzos y hasta los fines de los años noventa con la participación de capitales de chinos de ultramar en primer lugar y después de Japón, siguieron Corea del Sur y Estados Unidos. Pero desde al menos quince años antes el gran traslado de la industria francesa se había dado a Italia y a países del mediterráneo. La industria textil de Europa y Estados Unidos a Bangladesh, Filipinas, y Tailandia.

El proceso fue favorecido por el abaratamiento del transporte marítimo que permitió la parcelación de los procesos productivos, sin que en ningún país se tenga control de todo el proceso de fabricación de un producto. De modo que el comercio exterior, aunque se hable de comercio entre países aparece como comercio entre grandes compañías multinacionales.

Algo semejante ocurre con la producción de artículos eléctricos y electrónicos y de automóviles.

Bibliografía

- BASUALDO, Eduardo (2017) ed., *Endeudar y fugar*. Buenos Aires: Siglo Veintiuno editores.
- CROZIER, M, HUNTINGTON, S, WATANUK, J (1975), *The Crisis of Democracy, Report on the Governability of Democracies to The Trilateral Commission*. Nueva York: New York University Press.
- SCHVARZER, Jorge (1996), *La industria que supimos conseguir*. Buenos Aires: Planeta.